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【商兵布阵】

权力适当下放可以

激励员工，让员工为

企业创造价值而不

仅仅是实现价值。

【贾语村言】

在经济发达地区，人

们在酒桌上的作风

要温和很多；在经济

欠发达地区，酒风会

彪悍许多。

开发商的“千鸡宴”

木木

当年

，“

座山雕

”

是摆过一场

“

百鸡

宴

”

的

，

既为自己庆寿

，

也顺带犒劳一

下手下那帮为自己卖命的

“

兄弟

”。

不

过

，“

百鸡宴

”

摆得不太成功

，

没有圆满

结束

，“

座山雕

”

就被活捉了去

。

在这个

世界上

，

但凡好事变了坏事

，

往往就难

免让人唏嘘那么一下两下

。

从这次

“

百鸡宴

”

事件中

，

我们还

是很能总结出一些或正或反的经验

教训的

。

比如

，

人生得意之时

，

或许也

是最需要小心谨慎的时候

。

虽然许多

古人都曾经谆谆

“

教唆

”

过

“

人生得意

须尽欢

”，

但古人的话显然不能尽信

，

一方面毕竟斗转星移

，

时代不同了

，

另一方面

，

绝大多数人一

“

尽欢

”

难免

就要忘形

，

一忘形就难免犯错误

，

办

了错事或坏事

，

而这个世界的规矩

是

，

办了错事

、

坏事

，

往往就需要面对

各种各样

、

或大或小的后果

。

如此看

来

，“

小心驶得万年船

”

的劝诫还有其

永恒性的一面

。

再比如

，

越是身边的人可能越需

要时刻警惕

，

尤其是那些说话贴心暖

肺

、

办事儿麻利妥帖

，

而且每时每刻都

要表现出比其他人更忠实

、

更牢靠的

人

，

或许也正是那个最终把你推入万

劫不复深渊的

“

推手

”。

这条经验或许

更重要

，

但遗憾的是

，

也最难把握

，

古

今中外

，

许许多多的人

———

当然既包

括好人坏人也包括那些不好不坏的

人

———

都毁败在这上面

。

孔夫子曾经说过

，“

君子不患人之

不己知

，

患不知人也

”，

说的也是这个

道理

。

连君子都需要时刻惦记着

“

知

人

”，

非君子显然就更需要小心

。

不过

，

让人悲观的是

，

这个世界上的绝大多

数人显然缺乏在这方面小心的能力或

小心的意识

，

因此

，

也就难免会经常性

地掉到沟里去

。 “

座山雕

”

是个穷途末

路

、

困兽犹斗的土匪

，

落到那种地步

，

显然与其总结归纳能力

、

自我反省能

力都很欠缺有很大的关系

。

而缺乏自

省能力

、

缺乏知人和自知的能力

，

往往

就难免遭到历史的嘲弄和清算

。

近日

，

广西南宁西乡塘区某楼盘

的开发商也摆下一场

“

盛大

”

的

“

千鸡

宴

”，

据说原本是为了聚拢人气

，

为项

目开盘烘托气氛

，

但事与愿违

，

最终落

得个

“

一地鸡毛

”

的结局

。

从

“

宴请

”

现

场的效果看

，

这场

“

千鸡宴

”

大约与

“

座

山雕

”

的

“

百鸡宴

”

有得一拼

；

目前还不

好说的是

，

此开发商和此楼盘的结局

，

是否也会掉到

“

座山雕

”

的宿命里

。

目前让人百思不得其解的是

，

摆

下

“

千鸡宴

”

的这位开发商

，

当初到底

是怎么个想法

。

脑子注水了

？

按说应该

不会

，

因为能肩负起

“

开发商

”

的职业

重担

，

大约都不是一般人

，

无论是智商

还是情商甚或应变能力

，

都应该处于

人群的

“

尖峰

”

水平

。

估计是被

“

身边

人

”

给误导了

，

否则

，

又怎么会一下子

掉到沟里去

？

虽然俗语说

“

从哪里跌倒

从哪里爬起来

”，

但不幸的是

，

这次估

计要顺利爬起来

，

估计够呛

，

因为这一

跤把开发商的窘迫摔得人尽皆知

。

从网上发布的图片看

，

你争我夺

地在现场抓鸡的下里巴人可谓

“

丑态

百出

”，

原本一场预想着隆重而热烈的

开盘盛典

，

就被这样搅和了

。

估计开发

商的肠子都要悔青了

。

不过

，

房老板悔

青了肠子

，

旁观者大可不必怜香惜玉

，

因为这样的结局早就宿命性地注定

了

。

当初大大小小的房地产开发商打

破脑袋抢地盖房子的样貌

，

大约与那

些不管不顾地抓鸡的下里巴人也没什

么不同

。

人的脑容量都有限

，

眼睛盯死了

面前闪闪发亮的铜板或东奔西突的走

鸡

，

估计也就顾不得后面露出屁股

了

。

屁股既然露出来

，

从历史经验看

，

最终就难免要承受几板子的击打

。

被

打

，

大约也不能抱怨什么

，

谁让当初

春风得意的时候

，

脑袋都飘到天上去

呢

？

但愿能因此长了一些记性

。

不过

，

从人性的角度看过去

，

我们就仍不免

悲观起来

，

因为

，

记吃不记打的人很

不在少数

。

（

作者系证券时报记者

）

你已经干杯 我岂能随意

贾壮

有位同事是转业军人

，

以擅饮蜚

声单位上下

，

我曾亲眼目睹其一斤半

白酒下肚

，

仍能气定神闲地摆弄汽车

。

每次看他喝酒

，

心中都会暗暗佩服

，

“

如此酒量

，

真英雄也

！

”

遗憾的是

，

这

位同事是驾驶员

，

他受工作性质制约

而远离酒精

，

空有饮酒神功而无用武

之地

。

喝酒当然是件快乐的事情

，

所谓

“

何以解忧

，

唯有杜康

”，

就连英雄如

曹操者

，

都未能免俗

。

无论是诗词歌

赋

，

还是街巷俚语

，

酒的痕迹无处不

在

，

雅的有

“

古来圣贤皆寂寞

，

惟有饮

者留其名

”、“

白日放歌须纵酒

，

青春

作伴好还乡

”，

俗的有

“

酒逢知己千杯

少

”、“

酒壮怂人胆

”、“

酒后吐真言

”，

诸如此类

，

不一而足

。

酒文化的繁盛

，

衍生出很多酒桌

礼仪

，

见识最多的当属敬酒

。

好客的

主人招待宾客

，

选体面餐厅雅间设

宴

，

主宾奋力推让一番

，

各自循惯例

坐定

，

菜品鱼贯上桌

，

提箸象征性地

吃上几口

，

然后就进入正题

———

敬

酒

。

先是主方最尊者举杯

，

敬客方地

位最高的

，

然后主方陪客者

，

依尊卑

顺序依次向客方举杯

。

主方战罢

，

客

方上场

，

进攻次序与主方类似

。

阵地

战结束后

，

游击战和遭遇战接棒

，

同

乡的喝一杯

，

同学的走一个

，

同年的

意思一下

，

同事的表示表示

。

觥筹交

错

，

推杯换盏

，

直至面红耳赤

，

声音僵

硬

，

才算真正喝到位

。

喝酒能制造快乐

，

过量饮酒也会

带来痛苦

，

真正享受这个过程的

，

恐怕

少之又少

，

多数是理性的自觉

，

因为对

中国人来说

，

酒量应该算是核心竞争

力

，

时时处处都会用到

。

销售人员拓展

客户

，

酒量约等于销售额

；

有朋自远方

来

，

不喝到东倒西歪

，

说明你没有诚

意

；

面对上司端起来的酒杯

，

再没眼力

见的职员也会一饮而尽

，

否则你会是

那人人侧目的另类

；

新女婿上门

，

如果

不能撂倒三姑六舅的酒瓶子

，

恐怕很

难抱得美人归

。

一直非常纳闷

，

为啥敬酒的风俗

在中国无处不在

，

仔细琢磨后

，

我归纳

了两个原因

，

不知道是否准确

。

第一个

原因是中国人热情好客的传统

，

总想

要把最好的东西留给客人

。

在非常长

的时间里

，

中国人都在为填饱肚子发

愁

，

粮食一直是不够用的

，

由粮食酿造

的酒自然属于稀罕物

。

贵客前来

，

取出

好酒

，

是主人的一番心意

，

但客人知书

达理

，

自知不可放开畅饮

，

失了做客的

礼数

，

于是主人便要频繁举杯

，

以显东

道的诚意

，

长此以往

，

敬酒便成了饭桌

上的必备环节

。

第二个原因跟心理学上的社会认

同有关

，

通过酒精

，

可以分清

“

我们

”

和

“

他们

”。

人处在社会上

，

会分成很多个

群体

，

每个群体接纳新的成员

，

都会设

置一定的门槛

，

进而维系群体内的社

会认同

，

形成群体的凝聚力

，

比如土匪

入伙

，

要交投名状

，

新兵入营

，

经常受

到体罚

。

在社会上正常交往的两个群

体

，

要想互相认同

，

酒精是合适的门

槛

，

也是很好的桥梁

。

只可惜

，

门槛会

不断抬高

，

所以斗酒拼酒的文化便蔓

延开来

。

酒文化的繁盛程度似乎与经济发

展水平成反比

，

在长三角

、

珠三角等经

济发达地区

，

虽然酒精佐餐随处可见

，

但人们在酒桌上的作风要温和很多

，

只需尽力而为

，

多数不会勉强

；

但在东

北和西北等经济欠发达地区

，

酒风会

彪悍许多

，

这些地方的人是酒桌上的

常胜将军

。

酒文化的地区差异

，

同样反

映了酒精在社会认同上的作用

，

因为

经济发展好的地区

，

群体间利益交换

有更有效率的规则可循

，

人们更加注

意节省交易成本

，

而在欠发达地区

，

粗

粝的作风往往占据上风

。

在医学上

，

酒量其实是一个人对

乙醇的代谢能力

，

不同人酒量有差异

，

是因为体内解酒酶的含量不同

，

西方

人体内解酒酶含量普遍高于亚洲人

，

这种差异是天生的

，

实在是不值得拿

来比拼

。

拜

“

八项规定

”

和严查酒驾所

赐

，

很多人说近两年被动喝酒的次数

少了

，

身体上轻松了许多

，

但酒文化的

惯性是很强大的

，

别人都干杯了

，

你还

真不好随意

。

（

作者系证券时报记者

）

【缘木求鱼】

眼睛盯死了面前闪

闪发亮的铜板或东

奔西突的走鸡，估计

也就顾不得后面露

出屁股了。

发型经济学

周凯莉

这是一个看脸的世界

，

但是对于

大多数人来说

，

改变眼睛

、

鼻子

、

嘴

，

总

不是那么容易能下定决心的一件事

，

所以发型也就成了能被抓住的最后一

根稻草

。

近来

，

著名主持人陈鲁豫将自己

留了

N

年的知性

bobo

头改为了潮爆

飞机头

，

引发网友的众多吐槽

。

从这一

个失败案例看来

，

作为一个公众人物

，

保持一个稳定的形象十分重要

。

从符

号学角度来看

，“

发型

”

代表的是各种

文化成分按照一定规则组成的分析结

构

，

通过发型

，

人们可以表达出大量的

信息和内容

。

譬如

，

同为走知性路线的

央视主持人柴静

，

她对于个人的形象

定位就十分清晰明了

，

经年不变的齐

耳短发

，

加上颜色各异但毫无例外流

露文艺气质的围巾

，

恰到好处地勾勒

出女知识分子带有禁欲主义的美感

。

对于普通人来说

，

在职场上

，

也最

好不要随便改动发型

，

即使那会让你

变得更美貌或者更英俊

，

因为从另一

个层面上来看

，

随意改动的发型

，

代表

了并不笃定的内心和缺乏恒久感的支

持力

。

有研究者曾设计了一个实验

，

让

一个演讲者以不同的发型面对不同的

两组人发表演讲

，

随后

，

听众对其作出

能力评价

。

面对第一组人时

，

演讲者将

长达

3.8

厘米的头发竖着梳起来

，

而

面对第二组时

，

则把短平的头发贴在

脑袋上

。

结果显示

，

第二组对他给出的

能力评价要高得多

。

从现实层面来看

，

一个人在气质

上显得轻佻

，

往往也是因为留了一个

轻佻的发型

，

以至于给人留下了既定

的印象

。

比如

，

美国

20

世纪

60

年代的

颓废派嬉皮士

，

他们的流行发式就是

蓄长发

，

以此显露对社会的不满

，

如今

的艺术家也大多喜欢飘逸长发

。

而对

于企业家

、

银行家来说

，

他们的理想发

型就是板寸头

，

睿智

、

果敢

，

可以在第

一时间给合作者留下靠谱

、

能干的既

定印象

。

对于政治家更是如此

。

在西方的

国家领袖选举中

，

整个庞大的选举团

队要对竞选人的形象负责

，

实战训练

上包括手势

、

声调

、

竞选的口号

、

演讲

的主题

，

外在形象打造上则包括什么

场合穿什么衣服

、

领带的颜色选择

、

发

型的样式处理等

……

可以发现的是

，

尽管历次大选需要从头至尾经历一个

漫长的时间过程

，

但竞选人

，

无论是男

士还是女士

，

他们的发型长度

、

梳理的

法则

，

都是固定不变的

。

所以

，

一旦某

一天

，

竞选人的发型忽然出现了变化

，

比如发尾的卷曲

、

头发的长度

，

往往就

能受到新闻媒体的热力关注

，

更会被

评论家认为是竞选人策略改变的风向

标之一

。

是的

，

不可否认

，

头发作为人体的

标志性毛皮

，

总是最容易辨别的描述

的地方

。

作为一个合格的逃犯

，

更是需

要从发型上下功夫

，

因为警方在制作

犯罪嫌疑人模拟像进行追捕时

，

只能

依靠目击者对犯罪嫌疑人的描述来进

行甄别

。

一项对于目击者准确率的研

究显示

，

各面部特征里

，

发型的辨别准

确率最高

，

达到

29.83%

。

其它依次为

嘴巴

、

眉毛

、

眼睛

、

鼻子

、

下巴

。

回过头来

，

作为公众人物中要用

形象赚取美元或者人民币的艺人更是

如此

。

一家经纪公司打造一名头牌艺

人

，

所需的花费不菲

，

大多都是投入在

其固定形象的建设之上

。

艺人们依靠

个人形象形成的受众定位

，

通过影视

作品

、

商家代言

、

形象广告获取经济收

入

。

比如光线传媒的当家花旦柳岩

，

出

道以来一直走的是

“

肉弹

”

性感路线

，

但在过去几年

，

她的发型一直是亘古

不变的齐刘海

，

以显示甜美性感的特

质

，

迎合众多宅男的需要

。

而近年来

，
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岁的她终于将发型改变为中分刘

海

，

更是经纪公司对其路线的矫正

，

走

上

“

轻熟女

”

的可持续赚钱之路

。

如此看来

，

没有发型可能没有爱

情

，

更可能会失去赚钱的机会

，

所以

，

洗

、

剪

、

吹

，

走起来

。

（

作者为中国上市公司舆情中心观察员

）

【庄周梦蝶】

没有发型可能没有

爱情，更可能会失去

赚钱的机会。

企业管理中的授权艺术

周家兵

随着企业发展

，

业务越来越多

，

企

业主分身无术

。

这时企业主就不应该

再埋头于大大小小的繁杂事务中

。

他

们亟需脱身出来

，

思考企业的发展远

景和怎样更好地组织资源

，

不能因为

一棵棵小树而看不清整片森林

。

企业

主需要调整个人的管理方式

，

对于之

前亲力亲为的事情

，

需要重新检讨和

思考

。

业务增加

，

精力受限

，

越来越力

不从心

，

光靠企业主来指挥处理

，

会贻

误大事

，

导致公司问题层出不穷

。

然而

，

即使企业主认识到应该把

手头一部分业务下放给部门经理

，

却

还是感到不完全放心

，

很多事情不给

予决策权

。

最终导致部门经理在决定

任何事情的时候都要向企业主汇报

，

部门经理职权有名无实

。

多数人都有

权力欲望

，

争取来都不容易

，

授权何谈

容易

，

公司能做多大

，

往往跟企业主的

格局和胸怀有很大关系

。

被授权人很重要

，

在管理实践中

，

往往强调

“

找对人才能做对事

”。

这个

人是至关重要的

，

对于空降兵的授权

需要谨慎

。

主要是双方了解不够

，

人

品

、

产品

、

客户群

、

处事风格

、

企业文化

等

，

都需要时间和通过一件件具体事

情来加强双边了解

。

很多领导容易犯

“

越近越恨

”

的错误

。

在自己身边时间

越长的部属

，

优点缺点都了解

，

结果记

住的缺点大于优点

。

这就是心理学上

的

“

黑点怪圈

”

现象

：

一张纯白纸上

，

滴

一墨点

，

问大家看到了什么

，

绝大多数

人说

，

黑点

。

追随公司或者领导多年的

员工

，

起码忠诚度不容怀疑

。

能力的大

小可能因领导

“

黑点怪圈

”

心理

，

认为

“

一般般

”。

在外面招聘过程中发现外

来

“

和尚

”

一个不如一个

。

其实人才就

在企业里

，

多年的人才储备

、

培养

，

不

就是为了公司扩大时

，

能够授权给他

们

，

给他们更大更广阔的发展空间

？

授权

，

首先要想到的是追随自己

多年的老员工

，

无论职务高低

，

主要考

量他是否具备潜质

，

比如

，

勇于承担责

任

，

把公司的事情当成自己的事情来

做

，

领导不在能负起留守之责

，

向领导

汇报工作时准备三个解决方案

，

关键

点上能及时请示上级等

，

具备这些职

业素养的人

，

往往是领导授权的对象

。

笔者从事管理咨询十多年

，

经常

会和企业主们讨论授权话题

。

一个未

婚老板说

，

公司的事情实在太多太杂

，

忙到没时间跟女朋友约会

。

我问他约

会需要做哪些准备

，

逐一列出来

，

如买

礼物

、

买鲜花

、

穿什么衣服

、

搭配什么

手表等

，

写了四五件事情

。

我告诉他

，

只有约会你必须亲力亲为

，

其他事项

均可交由下属或他人帮你处理

。

明确

告诉他们你需要标准

———

文字

、

图片

、

影像等均可

。

他们一定能帮你办到

，

说

不定比你个人想象的还好

。

比如说找

个有品位的文员帮你买鲜花

，

可能会

让你的女朋友更满意

。

如果通过这个

案例学会了在公司授权

，

不就有更多

时间在生活上去体验恋爱的甜蜜吗

？

授权不是

“

任其发挥

”，

这是个

“

收

放

”

的管理艺术

。

必须明确所授权限的

范围

，

做到有所授有所不授

。

需要领导

在职务说明书上仔细揣摩和思考

。

哪

些完全可以授权下去

；

哪些暂时还不

可以

，

需要带领部下经过三五个月才

能慢慢放手

；

哪些是原则性的

“

高压

线

”

绝对不可以授权

。

把这几样事情区

分开来后

，

就尝试着授权

，

在授权的过

程中边观察边调整

。

但需提醒的是

，

领

导要有下属犯错或者下属干的效果不

如你自己的心理准备

。

好在这只是暂

时现象

，

从长远来看

，

授权之后

，

加强

监督

，

会让企业发展越来越大

、

越具有

竞争力

。

其实

，

企业主如果将权力下放给

公司的骨干员工

，

每个骨干员工控制

好自己的部门

，

整个企业的资源就能

得到更有效的利用

。

权力适当下放可

以激励员工

，

这份信任可以激发员工

的责任心

，

让员工感受到自身的重要

性

，

为企业创造价值而不仅仅是实现

价值

。

（

作者系深圳东方华策公司总经理

）


